

BUCHBESPRECHUNGEN UND HINWEISE

Das Wasserwesen an der schleswig-holsteinischen Nordseeküste, Teil 4, Register, zusammengestellt von Marcus Petersen. Hrsg. v. Minister für Ernährung, Landwirtschaft, Forsten und Fischerei des Landes Schleswig-Holstein, Kiel 1991. Vertrieb: Landesamt für Wasserhaushalt und Küsten Schleswig-Holstein, Saarbrückenstraße 38, Kiel.

Dem 16 Bänden umfassenden Standardwerk „Das Wasserwesen an der schleswig-holsteinischen Nordseeküste“ von Friedrich Müller begründet und von Otto Fischer fortgeführt, fehlte bislang ein Register, um die Bände wirklich voll erschließen zu können.

Nach jahrzehntelanger, mühsamer Arbeit kann nun der von Marcus Petersen erstellte Registerband vorgelegt werden.

Das Werk bezieht über das Kernthema „Wasserwesen“ hinaus auch die Sachgebiete mit ein, die mit dem Wasserwesen verwoben sind. So finden sich Beiträge und Angaben u. a. zu den Themenbereichen Kirche, Schule, Wirtschaft, Zoologie und Geologie. Somit ist das Werk für alle an der Genese der schleswig-holsteinischen Nordseeküste Interessierten von besonderem Interesse.

Der nun vorliegende Registerband gliedert sich in sechs Kapitel. Dem Verzeichnis der Abkürzungen und Zeichen folgt ein Sachregister, dem angegliedert sind Verzeichnisse für Maßeinheiten, Währungseinheiten und ein Verzeichnis von Gesetzen und Verordnungen. Der dritte Abschnitt beinhaltet ein geographisches Verzeichnis, zu dem Verzeichnisse für Fährverbindungen, Pegelstationen und Karten angegliedert sind. Zum vierten Abschnitt gehört neben einem Personenverzeichnis ein Verzeichnis der Archive, ein Verzeichnis der Institutionen und ein Verzeichnis der Volksgruppen. Dem schließt sich als fünftes Kapitel eine Zeittafel mit dem Verzeichnis der Sturmfluten ab. Der Band schließt mit einem Literatur- und einem Sigelverzeichnis.

Über diesen Band hinaus können Interessierte eine jeweils aktualisierte Satzdatei auf einer 5¹/₄ Zoll-Diskette im ASCII-Format für kompatible PC gegen eine Schutzgebühr erhalten. Das dürfte für Institute und Forscher, die sich häufig mit diesem Fachgebiet beschäftigen von Interesse sein.

Hans-Joachim Ramm, Boostedt

Harald Jenner, Diakonissenanstalt Flensburg. *Entwicklung und Bedeutung 1874 bis 1933*, Schriften der Gesellschaft für Flensburger Stadtgeschichte Nr. 44, Flensburg 1992.

Über die Ev.-Luth. Diakonissenanstalt Flensburg sind im Laufe ihrer Geschichte verschiedene Abhandlungen geschrieben worden. Der Verfasser, der mit seiner Dissertation diesen eine weitere Darstellung ihrer Geschichte vorlegt, geht allerdings mit seiner Forschungsarbeit in die Tiefe der Geschichte und des Ursprungs diese diakonischen Einrichtung unserer Landeskirche. Dabei findet hier auch seine umfangreiche archivalische Forschungstätigkeit um den Aufbau des Archivs dieser Anstalt ihren Niederschlag.